

CONVENIO DPZ - EBRÓPOLIS

INTRODUCCIÓN

Desde 1994, año de constitución de Ebrópolis, la Diputación Provincial de Zaragoza, socio fundador, viene colaborando tanto en la gestión como en el desarrollo de algunas de las actividades de Ebrópolis, siempre encaminadas a mejorar la calidad de vida de los ciudadanos de Zaragoza y su entorno. Con este propósito la Diputación Provincial de Zaragoza suscribe anualmente convenios de colaboración con nuestra Asociación, el último de los cuales se firmó el pasado junio de 2016.

El objeto de dicho Convenio se desarrollará través de una serie de actividades concretas que se realizarán a lo largo de su periodo de vigencia.

FORO DE ALCALDES

Siguiendo esta programación de actividades recogida en dicho convenio, el primer **Foro de Alcaldes** tuvo lugar en el antiguo salón de plenos de la Diputación Provincial de Zaragoza el 19 de octubre con la asistencia de 30 alcaldes o representantes de municipios de la provincia, con el siguiente orden del día:

- Presentación de Ebrópolis con su nueva etapa estratégica y del Foro de Alcaldes. Elena Giner, vicepresidenta de Ebrópolis y consejera del Ayuntamiento de Zaragoza.
- Directrices Metropolitanas de Movilidad del Área de Zaragoza. Juan Ortiz, gerente del Consorcio de Transportes del Área de Zaragoza. Debate posterior.
- 3. Futuras líneas de actuación. Cuestiones importantes a trabajar con enfoque metropolitano en este foro.

Posibles ámbitos de debate: energía y agua, industria agroalimentaria, regeneración urbanística, delimitación comarcal/metropolitana, participación ciudadana, etc.

 Intervenciones previstas: José Luis Soro, consejero de Vertebración del Territorio, Movilidad y Vivienda del Gobierno de Aragón, y Carmen Sánchez, presidenta de la Federación Aragonesa de Municipios, Comarcas y Provincias.

Dieron la bienvenida al Foro de Alcaldes Mercedes Trébol (DPZ), Carmen Sánchez (FAMCP), Elena Giner (Ebrópolis) y Miguel Zarzuela (Ebrópolis).

1. La Diputación Provincial de Zaragoza, socio fundador de Ebrópolis, viene colaborando en sus actividades desde 1994 como representante de los municipios de nuestra provincia en el entorno metropolitano de la capital.

En este ejercicio 2016 Ebrópolis desarrolla una iniciativa conjunta con DPZ, el "Foro de Alcaldes", que, con una periodicidad anual, reunirá a los diferentes municipios del entorno para tratar los principales asuntos que desde la óptica metropolitana más preocupan a los alcaldes.

Con este Foro de Alcaldes se da continuidad a anteriores espacios de trabajo entre los municipios del entorno metropolitano y Zaragoza, siempre auspiciados por la Diputación Provincial, donde es posible mostrar las inquietudes actuales y anticipar escenarios futuros, intentando dar soluciones conjuntas a problemas comunes.

En este espacio se trabaja bajo los siguientes principios de actuación: óptica supramunicipal, con diálogo, consenso y colaboración público privada y buscando soluciones conjuntas.

Se plantea que el Foro tenga una reunión con una periodicidad anual como mínimo, que se desarrolle un trabajo técnico, de carácter monográfico, según los temas priorizados, donde la Oficina Técnica de Ebrópolis se encargue de encauzar propuestas y dinamizar el trabajo, y que posibilite un compromiso de los entes locales.

- 2. Juan Ortiz presentó a los participantes las principales conclusiones de las Directrices metropolitanas de movilidad del Área de Zaragoza, que se prevé que se aprueben antes de que finalice el año. Ortiz hizo hincapié en la importancia de propiciar un modelo policéntrico y el desarrollo e integración entre las redes de transporte urbano y metropolitano.
- 3. Elena Giner reconoció la labor de DPZ para hacer realidad este Foro, mostró la ilusión de Ebrópolis en retomar este espacio de trabajo y excusó la ausencia del alcalde de Zaragoza, Pedro Santisteve, y del consejero de Vertebración del Territorio y Movilidad del Gobierno de Aragón, José Luis Soro.

Explicó el momento actual en el que se encuentra Ebrópolis de diseño del 4º Pacto Estratégico para la ciudad y su entorno, por lo tanto, es un momento ideal para recoger los intereses y preocupaciones de los diferentes municipios.

Uno de los pilares principales de la nueva estrategia es la lucha contra el cambio climático, donde la ciudad y su entorno, son actores principales. Temas como la energía, el agua, la movilidad, industria agroalimentaria, regeneración urbanística, delimitación comarcal/metropolitana, participación ciudadana, etc., se resaltaron como estratégicos para trabajar en esta nueva etapa.

Tras el debate y participación de los alcaldes y otros cargos presentes, se plantearon ámbitos de trabajo diversos, como la gestión de los residuos, la depuración de aguas residuales, la limpieza de las riberas de los ríos, las zonas protegidas (ZEPAS, LIC, etc) y los polígonos industriales, resaltando la movilidad como un tema supramunicipal de gran interés.

4. Carmen Sánchez destacó el compromiso de la FAMCP con este Foro y con Ebrópolis, asociación a la se han incorporado comos socios. Planteó su intención de participar activamente en el intercambio de experiencias con la finalidad de mejorar las condiciones de vida de todos los vecinos de los municipios.

Próximos pasos:

Los temas priorizados para trabajar en próximas sesiones son:

- Movilidad
- Residuos (Puntos limpios, gestión del servicio, etc.)
- · Depuración de aguas
- Riberas de los ríos (limpieza, dominio público hidráulico, etc)
- Zonas protegidas
- Energías renovables
- Rehabilitación de cascos urbanos
- Polígonos industriales (disponibilidad, desarrollo industrial compartido, etc)
- Delimitación del entono metropolitano

Ebrópolis va a integrar en su Estrategia Zaragoza+20 todos estos asuntos de interés metropolitano, que se trabajarán en los grupos temáticos que permitirá avanzar en estos temas de cara al nuevo ejercicio.

Municipios participantes en Anexo 1.

DIFUSIÓN

Otra de las actividades recogida en el Convenio es la difusión de las actividades realizadas tanto por Ebrópolis como por Zaragoza Provincia Cuarto Espacio que tengan una clara componente estratégica. De esta forma, desde Ebrópolis se ha dado difusión tanto al Foro de Alcaldes como al proyecto europeo SIMPLA, en el que además técnicos de Ebrópolis han participado en dos talleres del grupo de socios españoles de este proyecto. La asociación utilizó sus cuentas en Twitter y Facebook, su web y su boletín electrónico para hacer llegar la información tanto a sus socios como a la sociedad zaragozana en general.

A su vez, la Diputación Provincial de Zaragoza a través de Zaragoza Provincia Cuarto Espacio ha dado difusión a las actividades de Ebrópolis mediante su boletín mensual, destacando las noticias referentes al Premio de Buenas Prácticas, así como a la constitución y celebración del Foro de Alcaldes. Este boletín se envía tanto a cargos técnicos como electos de los 293 municipios de la provincia de Zaragoza, así como a los secretarios y presidentes comarcales, a los trabajadores de la Diputación Provincial de Zaragoza y a otros agentes socioeconómicos del territorio zaragozano, así como a todo aquel que lo solicite.

MANZANA A MANZANA

Y por último, sobre la aplicación de la metodología del proyecto "Manzana a Manzana" que nos permite conocer, mediante su visualización espacial, la ubicación y accesibilidad a los equipamientos y servicios básicos de proximidad, se planteó el intentar aplicar esta metodología a los municipios del entorno, pero en las reuniones de trabajo mantenidas con el GEOT (Grupo de trabajo en Ordenación del Territorio) de la Universidad de Zaragoza, se ha acordado repensar la forma de calcular y representar la accesibilidad a los diferentes equipamientos y servicios básicos en los municipios, ya que según el tamaño de dichos equipamientos, la representación no tiene tanto sentido.

(como ejemplo sirva la accesibilidad a equipamientos considerados estructurantes en Zaragoza ciudad, como los Institutos de Educación Secundaria, donde no tiene sentido en municipios de pequeño tamaño, ya que no existen y aunque cada municipio tiene asignado un instituto en su zona, la distancia es tal que ya no es considerada accesible (menos de 300 m)).

En cualquier caso, se ha trabajado con 30 municipios del entorno (correspondientes al Consorcio de Transportes del Área de Zaragoza), en los que ya se ha calculado y representado la accesibilidad a diferentes equipamientos como son:

Centros de Salud

Farmacias

· Educación Infantil y Primaria

Educación Secundaria

Entidades financieras

Supermercados

Puntos limpios

Esta información está disponible en el visor cartográfico manzana a manzana del Observatorio Urbano de Zaragoza, que se puede consultar en http://observatoriourbano.ebropolis.es/web/observatoriourbano/manzanaamanzan a.asp Esta información permite tener una visión de carácter metropolitano de la accesibilidad a los distintos equipamientos existentes.

En los próximos meses, se continuará trabajando en colaboración con el GEOT y la DPZ para dotar de más información estadística y cartográfica a los municipios del entorno.

Zaragoza, 3 de febrero de 2017

MIGUEL ZARZUELA GIL

Coordinador General

EBRÓPOLIS

ANEXO 1

Municipio	Asiste
Alagón	José Ma Becerril Gutiérrez
Alfajarín	María Inmaculada Abadía Gracia
Belchite	Carmelo Pérez Díez
Botorrita	José Ignacio Hernández Hernández
Cadrete	Rodolfo Viñas Gimeno
Calatorao	David Felipe Lallana
Cariñena	Sergio Ortíz Gutiérrez
Cuarte de Huerva	Jesús Pérez Pérez
Daroca	Miguel García Cortés
Épila	Adolfo Díez
Gallur	Yolanda Salvatierra Pérez
Grisén	Octavio Gaspar Castillo
Joyosa (La)	Ildefonso José García Santabárbara
Longares	Miguel Jaime Angós
Luceni	Ana María Arellano Badía
Mediana de Aragón	Juan Luis Esteban Gracia
Osera de Ebro	Ernesto Martínez López
Pina de Ebro	Marisa Fanlo Mermejo
Pinseque	José Ignacio Andrés Ginto
Plasencia de Jalón	Inmaculada de Francisco Trigo
Puebla de Alfindén (La)	Ana Isabel Ceamanos Lavilla
Quinto	Jesús Morales Lleixá
Remolinos	Alfredo Zaldívar Tris
Ricla	Ignacio Gutiérrez Carnicer
San Mateo de Gállego	José Manuel González Arruga
Torres de Berrellén	Mercedes Trébol Bartos
Utebo	Miguel Dalmau Blanco
Villafranca de Ebro	Roberto González Ansón
Villamayor de Gállego	José Luis Montero Lostao
Zuera	Luis Zubieta Lacámara